



Karina Vaquera

## Boletas sin emblemas

**Todas las** elecciones cuando están en proceso representan grandes retos a las instituciones electorales, por ejemplo: la elección de la gubernatura en el Estado de México en 2023 lo fue al hablar de la posibilidad de que la entidad viviera o no la primera alternancia política después de 89 años de gobierno del PRI o la propia elección presidencial en 2024 con 2 mujeres conteniendo por el máximo cargo de representación popular en un país que sigue siendo machista, en ambos casos la participación ciudadana ha sido un tema permanente.

Se tienen registros que muestran que la ciudadanía participa más cuando se trata de la renovación de la presidencia de la república en comparación con procesos electorales intermedios, por ejemplo, en la elección para renovar la gubernatura en el Estado de México en 2023 la participación ciudadana fue del 53% y en la de la presidencia de la república del 62%.

Si las elecciones como se menciona tienen desafíos importantes, sin duda, la de personas juzgadoras más, dados los tiempos tan acotados que se tienen para su desarrollo.

Pero no solo ello, el análisis y aprobación de los marcos geográficos fue una ardua tarea ya que no coinciden territorialmente los distritos electorales federal ni locales con la forma en la que se encuentra la demarcación judicial en ambos niveles.

Otros más que debatir es el criterio adecuado para el establecimiento de los topes de gastos de campaña, los actos anticipados de campaña y la falta de regulación de temas en redes sociales que son el principal medio de promoción y difusión de las candidaturas. Se suma la necesaria explicación y difusión de cómo serán las boletas electorales.

En esta elección no hay emblemas y aunque muchos analistas refieren suspicacias respecto de las personas candidatas y su cercanía a diferentes sectores o grupos políticos de diferentes colores, ello no se ha acreditado y no hay precedentes al respecto.

En el caso de la entidad mexiquense la

**En esta** elección no hay emblemas y aunque muchos analistas refieren suspicacias respecto de las personas candidatas y su cercanía a diferentes sectores o grupos políticos de diferentes colores, ello no se ha acreditado y no hay precedentes al respecto

producción de 53 millones de boletas inició el pasado lunes 17 de marzo. Serán 4 boletas con 4 diferentes colores.

La boleta rosa para la presidencia del Tribunal Superior de Justicia, la boleta azul para elegir a las 5 personas magistradas que conformarán el Tribunal de Disciplina Judicial, la boleta verde para la elección de las magistraturas del Tribunal Superior de Justicia en diferentes materias vacantes como son la familiar, penal o civil y la boleta naranja para los 55 cargos de jueces y juezas que hay vacantes también en diferentes materias como son civil, familiar, laboral, penal y mixto.

En esta ocasión la marca para votar será el número que corresponda a la persona que se elija y se coloque en un recuadro.

Como en otras ocasiones el porcentaje de participación ciudadana estará sujeta a escrutinio.

X: @karina\_vaquera